## Crimen recluta a fuerza en comunidades

## Urgen actuar ante alza de violencia en Chiapas

Arturo Rojas arturo.rojas@eleconomista.mx

Organizaciones de la Sociedad Civil escribieron una carta al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, demandando acciones concretas para abordar la crisis de derechos humanos en Chiapas y expresaron su profunda preocupación por el incremento de la violencia y las violaciones a los derechos humanos en la región.

En su carta, Servicios y Asesoría para la Paz, A. C. (Serapaz), el Movimiento Sueco por la Reconciliación (SweFOR), el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba) y la Red TDT, instaron al mandatario mexicano a tomar medidas inmediatas para

proteger a las comunidades indígenas y garantizar el respeto a sus derechos.

"Activamos la presente acción urgente por el recrudecimiento de la violencia que está teniendo lugar en este momento en varias comunidades de la región fronteriza del estado de Chiapas con Guatemala (...) Desde, al menos, el domingo 14 de julio, hay indicios de un aumento de las hostilidades entre los grupos armados del crimen organizado que desde 2021 se disputan el control de la zona fronteriza", alertaron mediante un comunicado.

"La situación se ha agravado particularmente hoy (antier), sábado 20 de julio, al cercarse varias comunidades y cabeceras municipales, incluida la de Chicomuselo, por medio de al menos 13 bloqueos carreteros, retenes de hombres civiles armados y obstáculos físicos", detallaron.

En las zonas mencionadas, se han reportado ejecuciones de personas que habían sido reclutadas forzosamente por integrantes de grupos de la delincuencia organizada.

## Homicidio, secuestro y robos, focos rojos

Según cifras de la Secretaría de Seguridad, el homicidio (en todas sus modalidades) tuvo un aumento porcentual del 20.92% en Chiapas, al pasar de 650 carpetas de investigación de enero a junio de 2023 a 786, al cierre del mismo semestre de 2024.

Los secuestros en Chiapas tuvieron un aumento del 50%, al pasar de seis carpetas, en los primeros seis meses de 2023, a nueve entre enero y junio de este año.

Por otro lado, el crimen de robo (en todas sus modalidades) registró un aumento del 1.75%; debido a que de 1,141 a 1,161.